

KAJIAN PUSTAKA MONTELUKAS: PENGOBATAN ASMA PADA ANAK

Selinda Anggia Devi^{1*}, Fauna Herawati²¹⁻²Fakultas Farmasi, Universitas Surabaya

Email Koresponden: selindaanggiadevi@gmail.com

Disubmit: 11 Februari 2023

Diterima: 23 Februari 2023

Diterbitkan: 01 Agustus 2023

Doi: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9286>**ABSTRACT**

Chronic airway inflammation is a major characteristic of asthma. Montelukast is a class of leukotriene receptor antagonists (LTRA) which has the most widely used anti-inflammatory properties because it shows the best effectiveness and safety. Many in vitro and in vivo experimental clinical studies have been published in the last 10 years covering the effectiveness and safety of montelukast in childhood asthma of varying degrees of severity. Montelukast is used as an alternative monotherapy for the ICS class or as an adjunct to enhance the anti-inflammatory and sparing effects of corticosteroids. Montelukast as a treatment for asthma in children can be given in cases of mild to moderate persistent asthma, wheezing due to viruses, asthma due to exercise, and intolerance of steroid use in children. The advantages of montelukast as monotherapy are fast onset in controlling asthma, low side effects, given once daily oral administration without the need for an inhaler thereby increasing pediatric patient compliance.

Keyword: Asthma, Children, Montelukast, Cysteinyl Leukotriene Receptor Antagonist.

ABSTRAK

Inflamasi saluran napas kronis merupakan karakteristik utama asma. Montelukas merupakan golongan antagonis reseptor leukotrien (LTRA) memiliki sifat antiinflamasi yang paling banyak digunakan karena menunjukkan efektivitas dan keamanan terbaik. Penelitian klinis eksperimental baik in vitro maupun in vivo sudah banyak diterbitkan dalam 10 tahun terakhir mencakup efektivitas dan keamanan montelukas pada asma anak dengan derajat keparahan berbeda-beda. Montelukas digunakan sebagai monoterapi alternatif untuk golongan ICS atau sebagai tambahan untuk meningkatkan efek antiinflamasi dan meminimalisir penggunaan kortikosteroid. Montelukas sebagai pengobatan asma pada anak dapat diberikan pada kasus asma ringan sampai dengan persisten sedang, sesak oleh karena virus, dan asma akibat aktivitas berat, serta kondisi intoleransi steroid. Keuntungan montelukas sebagai monoterapi antara lain memiliki waktu onset cepat dalam mengendalikan asma dengan efek samping rendah pada pemberian oral sehari sekali tanpa penggunaan inhaler sehingga meningkatkan kepatuhan pasien anak.

Kata Kunci: Asma, Anak, Montelukas, *Cysteinyl Leukotriene Receptor Antagonist.*

PENDAHULUAN

Asma merupakan suatu kondisi yang kronis dan kompleks berhubungan dengan mediator sistem imun ditandai dengan terjadinya ketidakseimbangan mekanisme jalan napas secara normal sehingga menyebabkan inflamasi, obstruksi, edema, remodeling dan hipersensitivitas pada saluran napas. Munculnya gejala sesak napas yang semakin memburuk, dada sesak, batuk, disertai dengan atau tanpa mengi disebut eksaserbasi asma akut (Maslan & Mims, 2014).

Global initiative for asthma (GINA) tahun 2016 memperkirakan bahwa 300 juta penduduk di seluruh dunia menderita asma dan diprediksi mencapai 400 juta pada tahun 2025 dengan prevalensi 6% pada dewasa dan 10% pada anak. Kejadian dan prevalensi asma lebih tinggi ditemukan pada anak dengan angka morbiditas dan mortalitas lebih besar terjadi pada kasus dewasa. (Dharmage *et al.*, 2019; GINA, 2021)

Inflamasi saluran napas kronis merupakan ciri khas dari asma (Liu *et al.*, 2007). Antagonis reseptor leukotrien (LTRA) memiliki sifat antiinflamasi, namun golongan kortikosteroid inhalasi (ICS) tetap menjadi pilihan sebagai pedoman pengobatan jangka panjang asma (GINA, 2021). Mekanisme kerja ICS adalah mengurangi inflamasi dan hiperresponsif pada bronkiolus (Wolthers, 2009). Sedangkan golongan LTRA yang paling banyak digunakan adalah montelukas karena menunjukkan efektivitas dan keamanan paling baik jika dibandingkan dengan zafirlukas atau pranlukas. Montelukas bekerja dengan menghambat mediator proinflamasi *cysteinyl leukotrienes* (Cys-LT) sehingga dapat menurunkan migrasi eosinofil, bronkokonstriksi, dan hipersekresi

mukosa. Penggunaan montelukas biasanya sebagai monoterapi lini kedua atau kombinasi dengan ICS, tetapi kemungkinan dapat digunakan sebagai pilihan pengobatan monoterapi lini pertama (Dahl *et al.*, 2011). Salah satu keuntungan montelukas adalah administrasi mudah yaitu obat oral sekali sehari jika dibandingkan dengan agen ICS yang merupakan obat hirup dua kali sehari sehingga membutuhkan kepatuhan pasien lebih besar (Myers & Tomasio, 2011).

Meskipun manajemen asma sudah mengalami kemajuan, namun strategi pengobatan optimal pada anak masih belum pasti. Belum diketahui dengan jelas penggunaan montelukas untuk berbagai tingkat keparahan eksaserbasi asma pada anak. Melalui kajian pustaka ini akan didiskusikan penggunaan montelukas dalam pengobatan asma pada anak.

KAJIAN PUSTAKA

1. Modifikasi Leukotrien : LTRA

Patogenesis asma melibatkan berbagai faktor, salah satunya adalah jalur *cysteinyl leukotriene* (Cys-LT) yang menjadi regulator terjadinya proses inflamasi sampai dengan proses remodeling saluran napas. Leukotriene merupakan suatu hasil metabolit lipid asam arakidonat pada membran seluler (Kanaoka & Boyce., 2014). Adanya eosinophil, sel mast, neutrophil, limfosit, makrofag, dan basofil merangsang aktivitas 5-lipoksigenase (5-LO) dan 15-LO memetabolisme AA membentuk LTA₄. Selanjutnya, LTA₄ hidrolase merubah LTA₄ menjadi LTB₄ atau LTC₄ yang kemudian akan dikirim keluar ekstraseluler dan melalui proses katalisasi membentuk LTD₄ (hilangnya glutamin) dan E₄

(hilangnya glisin) (Yokomizo *et al.*, 2018).

Modifikasi leukotrien telah banyak dikembangkan dan masuk tahap uji klinis antara lain memberikan efek penetralan Cys-LT (antagonis reseptor leukotriene) atau dengan menghambat aktivitas enzim sintetik leukotrien (Morina *et al.*, 2016). Tiga agen LTRA (montelukas, zafirlukas, dan pranlukas) merupakan obat poten, selektif dan kompetitif antagonis terhadap Cys-LT dimana montelukas menunjukkan afinitas ikatan paling tinggi diantara ketiganya. Mekanisme kerja LTRA dapat memodulasi berbagai jalur antara lain antagonis Cys-LT, siklik nukleotida fosfodiesterase, 5-LO, faktor inti kB dan prostaglandin (PG) mikro E2 sintase-1 (Kahnt *et al.*, 2013; Theron *et al.*, 2014).

LTRA digunakan sebagai alternatif pengontrol ICS dosis rendah tahap dua yaitu pada pasien yang tidak berkenan atau tidak mampu untuk menggunakan ICS, serta pada pasien yang mengalami efek samping ICS yang tidak dapat ditoleransi. Kombinasi ICS dosis rendah dan LTRA direkomendasikan sebagai terapi alternatif untuk kombinasi ICS dosis rendah dan LABA pada tahap tiga. Kombinasi ICS dosis tinggi dan LTRA direkomendasikan sebagai alternatif untuk kombinasi ICS dosis menengah dan LABA pada tahap empat. Penggunaan LTRA bertujuan untuk meningkatkan respon klinis akibat adanya efek anti-inflamasi tambahan dan mengurangi kebutuhan kortikosteroid sistemik (sudah terbukti dalam uji klinis pragmatis) (GINA, 2021).

2. Montelukas

Montelukas merupakan obat oral golongan Cys-LTRA yang diberikan untuk pengobatan asma pada anak berusia 6 bulan ke atas dengan pemberian sekali sehari

(BNF, 2017). Pemberian dosis dua kali sehari tidak menunjukkan adanya manfaat tambahan dibandingkan dengan sekali sehari (Arnold *et al.*, 2018).

Efek montelukas sudah banyak diteliti dalam memperbaiki jalan napas pada penderita asma. Sebuah studi *in vitro* menyatakan bahwa montelukast menekan aktivasi dan pemulihan sel epitel yang rusak oleh LTE4 dan eosinofil (Trinth *et al.*, 2018), serta dapat menurunkan massa otot polos saluran napas dan sel bronko-alveolar pada hewan coba tikus (Debelleix & Siao-Him, 2018). Administrasi montelukast pada pasien anak yang mengidap asma ringan menunjukkan dapat menekan prokolagen C-peptida terminal yang merupakan mediator untuk menginduksi sputum, sehingga terjadi perbaikan jalan napas (Tenero *et al.*, 2016).

Montelukas diberikan berdasarkan usia dengan maksimum dosis harian adalah 10 mg. Dosis tersebut merupakan penyesuaian dosis berdasarkan perbandingan profil farmakokinetik dosis dewasa (>17 tahun) (Arnold *et al.*, 2018). Tidak ditemukan perbedaan bioavailabilitas antara perbedaan usia muda atau tua, dan tidak berpengaruh secara signifikan dengan adanya makanan secara klinis pada pemberian jangka panjang. Montelukas dalam tubuh tidak menghambat kinerja isoenzim sitokrom P450 (Sweetman, 2014).

Studi pemberian montelukast pada anak menunjukkan bahwa efek samping yang terjadi dapat ditoleransi dengan baik. Efek samping yang paling banyak dilaporkan adalah ringan, antara lain nyeri abdominal, nyeri kepala, hiperkinesia, dan nyeri tenggorokan. Pemberian dosis tunggal montelukas hingga 445 mg pada anak usia 5-17 tahun jarang ditemukan efek samping yang tidak

diinginkan dan belum pernah ditemui efek samping serius atau yang dapat mengancam jiwa (Arnold *et al.*, 2018; BNF, 2017).

3. Montelukas Vs Plasebo Sebagai Pengobatan Asma Pada Anak

Beberapa studi membandingkan efektivitas terapeutik obat montelukast terhadap plasebo pada anak penderita asma dengan tingkat keparahan ringan sampai dengan persisten sedang (Nagao *et al.*, 2017; Qu *et al.*, 2018) disajikan pada Tabel 1. Beberapa penelitian tersebut menunjukkan kejadian frekuensi eksaserbasi lebih rendah dengan durasi sampai waktu kambuhan berikutnya lebih lama secara signifikan pada penggunaan montelukas dibandingkan dengan plasebo. Selain itu, parameter fungsi paru (FEV1/FVC, PEF, PEF25) dan sistem imun (sel T CD4⁺CD25⁺) menjadi lebih baik dengan faktor inflamasi (IL-4, IL-5, IL-6) yang lebih rendah secara signifikan sehingga pemberian montelukas dapat meningkatkan kualitas hidup pasien

asma dibandingkan tanpa diberi terapi. Montelukas dapat memulihkan obstruksi saluran napas dengan mengurangi konsentrasi Cys-LT pada pasien asma sehingga pemberian obat tersebut efektif untuk asma bronkial akut. Alasan lainnya adalah dapat menghambat akumulasi dan proliferasi sel inflamasi, mengurangi sekresi lendir, dan mempengaruhi aktivasi diferensiasi sel limfosit, menyebabkan penurunan permeabilitas pembuluh darah pada saluran napas, serta memulihkan fibrosis yang terjadi di paru dan remodeling trakea (Qu *et al.*, 2018). Montelukas memiliki potensi langsung pada perbaikan saluran napas pasien asma. Hasil penelitian Tenero *et al.*, menunjukkan bahwa konsentrasi PICP menurun setelah pemberian montelukas secara signifikan karena mekanisme penghambatan deposisi kolagen di saluran udara serta terjadi penurunan konsentrasi eosinofil pada dahak (mengurangi inflamasi saluran napas) (Soh *et al.*, 2014).

HASIL PENELITIAN

Tabel 1 Studi Montelukas Versus Plasebo Sebagai Pengobatan Asma Pada Anak

Studi	Design	Populasi studi	Intervensi	Ukuran outcome	Kesimpulan
Nagao <i>et al.</i> , 2017	RCT, OL	1 - 5 tahun (n = 93) Asma persisten ringan	MT (4mg) vs placebo, 48 minggu	Frekuensi eksaserbasi	Frekuensi eksaserbasi lebih rendah 0,9 vs 1,9 kali/tahun secara signifikan (p=0,027). Durasi eksaserbasi pertama lebih lama secara signifikan (HR 0,45; 95% CI 0,21 - 0.92; p=0,033).
Qu <i>et al.</i> ,	RCT	7 - 13 tahun (n	MT (5mg) vs	Gejala klinis, fungsi paru	Parameter fungsi paru signifikan

2018	= 56) Asma akut.	placebo, 7 hari	(FEV1/FVC, PEF, PEF25), sel T (CD4 ⁺ CD25 ⁺), faktor inflamasi (IL- 4, IL-5, IL-6, TFN- γ , IL-10, IgE)	lebih tinggi ($p < 0,05$). Sel imun T (CD4 ⁺ CD25 ⁺) meningkat secara signifikan ($p < 0,01$). Faktor inflamasi (IL-4, IL-5, IL-6) lebih rendah dengan TFN- γ , IL- 10, IgE lebih tinggi secara signifikan ($p < 0,01$).
Tenero <i>et al.</i> , 2016	RCT, DB-CT 6 - 14 tahun (n = 27)	MT (5mg) vs placebo, 8 minggu dengan waktu <i>washout</i> 2 minggu.	PICP dan total eosinofil.	Penurunan kadar PICP dan total konsentrasi eosinofil pre- dan post pemberian montelukas berbeda signifikan ($p < 0,011$ dan $p < 0,004$).

Keterangan: RCT, Randomized Control Trial; OL, Open Label; DB, Double Blind; CT, Crossover Trial; MT, Montelukas. PICP, *C-peptide terminal procollagen type*; PEF, *Peak Expiratory Flow*

Montelukas Vs Kortikosteroid Inhaler Sebagai Pengobatan Asma Pada Anak

Montelukas efektif dalam mengobati asma bronkial dan menurunkan frekuensi kekambuhan pasien berkaitan dengan karakteristik montelukas yang memiliki lipofilisitas dan absorpsi di tubuh yang baik. Montelukas dapat menghambat reseptor *cysteinyl leukotriene*, produksi histamin dan oksida secara spesifik sehingga menyebabkan infiltrasi eosinofil dan permeabilitas vaskular berkurang, serta terjadi peningkatan pembersihan silia saluran napas dan mengurangi ketahanan saluran napas sehingga mempermudah

pengeluaran dahak. Selain itu, montelukas memiliki efek stimulasi proliferasi limfosit T sehingga meningkatkan sekresi limfosit T yang berkaitan dengan sistem imun pasien.

Onset kerja montelukas cepat dengan efek yang poten pada pengendalian gejala asma. Kualitas hidup pasien meningkat dengan gejala asma yang hilang dengan cepat, sistem imun tubuh menjadi lebih kuat, dan pada penggunaan jangka lama tidak mengalami resistensi obat serta memiliki efek samping relatif ringan jika dibandingkan dengan penggunaan golongan kortikosteroid (Jian & Zhefeng, 2019).

Tabel 2 Studi Efektivitas Montelukas versus Kortikosteroid Inhalasi Sebagai Pengobatan Asma Pada Anak

Studi	Design	Populasi studi	Intervensi	Outcome	Hasil
Jian & Zhefeng,	RCT	<6 tahun (n = 70)	MT vs BD dan IB, 4	Total laju efektif,	Efektif meredakan gejala

2019	Asma eksaserbasi akut ringan- sedang	minggu	waktu meredakan gejala, sitokin Th1/Th2, PEF%pred.	(dispnea, batuk, sesak), meningkatkan fungsi paru dan fungsi imun (IFN- γ dan IL-4) secara signifikan ($p < 0.001$) dalam jangka pendek dan jangka lama, serta menurunkan frekuensi kambuhan.
Kim <i>et al.</i> , 2018	RCT, OL 1 - 6 tahun (n = 43)	MT vs BD, 12 minggu	Serum EDN	Mengurangi level serum EDN secara signifikan pada kelompok MT ($p < 0,000$). <i>Asthma control days</i> (ACD) meningkat secara signifikan pada kelompok BD dan MT ($p < 0,000$)

Keterangan: RCT, Randomized Control Trial; OL, Open Label; DB, Double Blind; CT, Crossover Trial; MT, Montelukas.

Serum EDN (*Eosinophil-derived neurotoxin*) merupakan biomarker relatif non invasif sebagai prediktor respon asma pada penelitian Kim *et al.* Hasil penelitian menunjukkan penurunan konsentrasi EDN yang tidak signifikan pada kelompok budesonide karena budesonide bekerja secara lokal, jika dibandingkan montelukas yang bekerja secara sistemik dimana keseluruhan siklus produksi, perekrutan dan aktivasi eosinofil merupakan proses sistemik (Kim *et al.*, 2018).

KESIMPULAN

Montelukas merupakan obat golongan LTRA yang dapat diberikan monoterapi atau terapi tambahan golongan ICS. Montelukas menjadi pilihan alternatif yang efektif dalam pengobatan asma dan aman digunakan jangka pendek maupun jangka panjang pada anak.

Keuntungan montelukas sebagai monoterapi antara lain memiliki waktu onset cepat dalam mengendalikan asma dengan efek samping rendah pada pemberian oral sehari sekali tanpa perlu inhaler sehingga meningkatkan kepatuhan pasien anak. Montelukas sebagai pengobatan asma pada anak dapat diberikan pada kasus asma ringan sampai dengan persisten sedang, sesak oleh karena virus, asma akibat aktivitas, dan kondisi intoleransi penggunaan steroid pada anak. Penggunaan obat golongan LTRA khususnya montelukas yang bijaksana dapat mengakibatkan pengendalian asma lebih baik, penurunan kunjungan perawatan kesehatan, dan menghemat biaya perawatan.

DAFTAR PUSTAKA

- Arnold DH, Bowman N, Reiss TF, Hartert TV, Seger DL. (2018). Adverse events are rare after single-dose montelukast exposures in children. *Clinical toxicology (Philadelphia, Pa.)*. 56(1): 25-29.
- Bernstein JM, Lehman H, Lis M, Sands A, Wilding GE, Shultz L, Bankert R and Bobek L. (2012). Humanized mouse model used to monitor MUC gene expression in nasal polyps and to preclinically evaluate the efficacy of montelukast in reducing mucus production. *Ann Otol Rhinol Laryngol*. 121:307-316.
- BNF. British National Formulary 73rd ed. *BMJ Publishing Group*. p155.
- Cui A-H, Zhao J, Liu S-X and Hao Y-S. (2017). Associations of IL-4, IL-6, and IL-12 levels in peripheral blood with lung function, cellular immune function, and quality of life in children with moderate-to-severe asthma. *Medicine (Baltimore)*. 96 (6265).
- Dahl en SE, Dahl en B, Drazen JM., (2011). Asthma treatment guidelines meet the real world. *New England Journal of Medicine*, 364(18): 1769-1770.
- Debelleix S, Siao-Him Fa V., 2018. Montelukast reverses airway remodeling in actively sensitized young mice. *Pediatr Pulmonol*. 53 (701-9).
- Dharmage SC, Perret JL, Custovic A., (2019). Epidemiology of asthma in children and adults. *Frontiers in Pediatrics*, 7(JUN): 1-15.
- Global Initiative for Asthma (GINA). (2021). Global strategy for asthma management and prevention. [Diakses 2021 May 15]. Available from: <http://www.ginasthma.org>.
- Jian Lv, Zhefeng Z. (2019). Effect of leukotriene receptor antagonist on clinical symptoms, Th1/Th2 cytokines and pulmonary function in children with bronchial asthma. *Int J Clin Exp Med*. 12(12):13890-13895.
- Kahnt AS, Rorsch F, Diehl O. (2013). Cysteinyl leukotriene-receptor-1 antagonists interfere with PGE2 synthesis by inhibiting mPGES-1 activity. *Biochem Pharmacol*. 86 (286-96).
- Kanaoka Y, Boyce JA. (2014). Cysteinyl leukotrienes and their receptors; emerging concepts. *Allergy Asthma Immunol Res*. 6 (288-95).
- Kianmehr M, Haghmorad D, Nosratabadi R, Rezaei A, Alavinezhad A and Boskabady MH. (2017). The effect of *Zataria multiflora* on Th1/Th2 and Th17/T regulatory in a mouse model of allergic asthma. *Front Pharmacol*. 8(458).
- Kim Chang-Keun, Zak C, jin-Sung P., Hisashi N, Tikatoshi O, izuho N, Takao F. (2018). Montelukast reduces serum levels of eosinophil-derived neurotoxin in preschool asthma. *Allergy Asthma Immunol Res*. 10(6):686-697.
- Liu AH, Covar RA, Spahn JD, Leung DY. (2007). Childhood asthma. In: Kliegman RM, Behrman RE, Jenson HB, Stanton B, editors. *Nelson textbook of pediatrics*. 18th ed. Philadelphia (PA): Saunders. 953-70.
- Maslan J, Mims JW. (2014). What is asthma? Pathophysiology, demographics, and health care costs. *Otolaryngol Clin North Am*. 47(1):13-22.

- Morina N, Boçari G, Iljazi A. (2016). Maximum time of the effect of antileukotriene - zileuton in treatment of patients with bronchial asthma. *Acta informatica medica*. 24 (16-9).
- Morina N, Haliti A, Iljazi A, Islami D, Bexheti S, Bozalija A and Islami H. (2018). Comparison of effect of leukotriene biosynthesis blockers and inhibitors of phosphodiesterase enzyme in patients with bronchial hyperreactivity. *Maced J Med Sci*. 6: 777-781.
- Myers TR, Tomasio L. (2011). Asthma: 2015 and beyond. *Respiratory Care*, 56(9):1389-1407.
- Nagao Mizuho, Masanori I, Norimasa F, Chizu H, Tetsuro K, Toshio K, Takao F. (2017). Early control treatment with montelukast in preschool children with asthma: A randomized controlled trial. *Allergology International*.
- Qu Xiaoting, Yuan C, Chaoyang Y., (2018). Effect of montelukast on the expression of CD4⁺CD25⁺ regulatory T cells in children with acute bronchial asthma. *Experimental And Therapeutic Medicine*. 16: 2381-2386.
- Rolfes MC, Juhn YJ, Wi C-I and Sheen YH. (2017). Asthma and the risk of rheumatoid arthritis: An insight into the heterogeneity and phenotypes of asthma. *Tuberc Respir Dis (Seoul)*. 80: 113-135.
- Soh JY, Ng B, Tan Z. (2014). Ten-year prescription trends of asthma medications in the management of childhood wheeze. *Allergy Asthma Proc* 35: e1- e8.
- Sweetman S. (2009). Martindale The Complete Drug Reference 36th ed. *Pharmaceutical Press*. p1126.
- Sweetman S. (2014). Martindale The Complete Drug Reference 38th ed. *Pharmaceutical Press*. p1233.
- Tenero L, Michele P, Marco S, Annachiara A, Iolanda C, Diego P, Attilio B, Giorgio P. (2016). Effect of montelukast on markers of airway remodeling in children with asthma. *Allergy Asthma Proc* 37: e77-e83.
- Theron AJ, Steel HC, Tintinger GR., (2014). Cysteinyl leukotriene receptor-1 antagonists as modulators of innate immune cell function. *J Immunol Res*. 2014 (608930).
- Trinh HKT, Pham DL, Choi Y. (2018). Epithelial folliculin enhances airway inflammation in aspirin-exacerbated respiratory disease. *Clin Exp Allergy*. 48 (1464-73).
- Wang S, Tu J and Song Y. (2018). Evaluation of pulmonary reexpansion in a porcine model of bronchial foreign body. *Pediatr Pulmonol*. 53: 278-283.
- Wolthers OD. (2009). Anti-inflammatory treatment of asthma: Differentiation and trial-and-error. *Acta Paediatrica*, 98: 1237-1241.
- Yokomizo T, Nakamura M, Shimizu T. (2018). Leukotriene receptors as potential therapeutic targets. *J Clin Invest*. 128 (2691-701).



P-ISSN: 2655-2728
E-ISSN: 2655-4712
Vol 5 No 8 2023

NO: 225/E/KPT/2022

MANUJU

MALAHAYATI NURSING JOURNAL



JURNAL PENELITIAN

DEWAN REDAKSI

Editor in Chief : Dr. Usastiawaty Cik Ayu Saadiah Isnainy, S.Kep., Ners., M.Kes, Indonesia

Tim Editor : Dr. Ph.D Sudarshan Singh, Institute of Research and Innovation, School of Allied Health Science, Walailak University, India
Ph.D Kridsada Keawyok, Faculty of Sport and Health Science, Thailand National Sports University, Thailand
Ph.D Saffanah Binti Mohd AB Azid, School of Health Sciences Universiti Sains Malaysia Health Campus, Malaysia
Resmi Pangaribuan, Akademi Keperawatan Kesdam I/BB Medan, Indonesia
Andri Kusuma Wijaya, Program Studi Ilmu Keperawatan UM Bengkulu, Indonesia
Ridwan Ridwan, Universitas Lampung, UNILA, Indonesia
Rilyani Rilyani, Prodi Keperawatan Universitas Malahayati Lampung, Indonesia
Robby Candra Purnama, Universitas Malahayati Lampung, Indonesia

Editor Layout : M. Iqbal Arya Pramudya
Reka Putri Rahmawati

Mitra Bestari : Prof. Ph.D Taruna Ikrar, Universitas Malahayati Lampung, Chairman of Medical Council, The Indonesian Medical Council, Indonesia
Prof. Ph.D Wen-I Liu, National Taipei University of Nursing Sciences, Taiwan, China
Prof. Dr. Sudjarwo Sudjarwo, Universitas Lampung, Indonesia
Ph.D Celeste A Dimaculangan, Phil. Women's University, Philippines
Ph.D Emilie M. Lopez, Department of Nursing, College of Health and Sciences Woosong University, Daejeon City, Republic of South Korea, Korea, Republic Of
Ph.D Yogesh V Ushir, Principal at SMBT Institute Of Diploma Pharmacy, India
Ph.D Dwi Marlina Syukri, Universitas Malahayati Lampung, Indonesia
Ph.D Hasan Hariri, Universitas Lampung, Indonesia
Ph.D Sastrawan Sastrawan, Qamarul Huda Badaruddin University, Indonesia
Dr. Mala Kurniati, Universitas Malahayati Lampung, Indonesia
Dr. Aprina Aprina, Poltekkes Tanjung Karang, Indonesia
Dr. Achmad Farich, Universitas Malahayati, Indonesia
Dr. Dessy Hermawan, Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Malahayati, Indonesia
Dr. Devita Febriani Putri, Universitas Malahayati Lampung
Dr. M. Arifki Zainaro, Prodi Profesi Ners Universitas Malahayati Lampung, Indonesia
Dr. Devi Syarief, STIKes Mercubaktijaya Padang, Indonesia
Dr. Abdurrahman Abdurrahman, Poltekkes Kemenkes Aceh, Indonesia
Nora Nora Veri Veri, Poltelkes Kemenkes Aceh, Indonesia
Asman Sadino, Universitas Garut, Indonesia
Magfirah Magfirah, Poltekkes Kemenkes Aceh, Indonesia
Rifka Putri Andayani, STIKes MERCUBAKTIJAYA Padang, Indonesia
Teguh Pribadi, Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Malahayati,, Indonesia
Tia Cut Mutiah, Poltekkes Kemenkes Aceh, Indonesia
Nur'aini Purnamaningsih, Universitas Jenderal Achmad Yani Yogyakarta, Indonesia
Dainty Maternity, Universitas Malahayati, Indonesia
Alva Cherry Mustamu, Poltekkes Kemenkes Sorong, Indonesia
Dientyah Nur Anggina, Universitas Muhammadiyah Palembang, Indonesia
Elasari Dwi Pratiwi, Universitas Muhammadiyah Lamongan, Indonesia

Nurhidayat Triananinsi, Universitas Megarezky Makassar, Indonesia
Aryanti Wardiyah, Prodi Profesi Ners Universitas Malahayati Bandar Lampung, Indonesia
Martiningsih Martiningsih, Poltekkes Kemenkes Mataram, Indonesia
Hesti Platini, Universitas Padjadjaran, Indonesia
Hanna Nurul Husna, STIKes Bakti Tunas Husada Tasikmalaya, Indonesia
Iwan Shalahuddin, Fakultas Keperawatan Unpad Kampus Garut, Indonesia
Devi Deviyanti Pratiwi, Fakultas Kedokteran Gigi - Universitas Trisakti, Indonesia
Harmili Harmili, STIKES Griya Husada Sumbawa, Indonesia
Selasih Putri Isnawati Hadi, STIKES Guna Bangsa Yogyakarta, Indonesia

Penerbit:

Universitas Malahayati

Jalan Pramuka No. 27 Kemiling, Bandar Lampung

Email : manuju@malahayati.ac.id

Web : <http://ejournalmalahayati.ac.id/index.php/manuju>

Terakreditasi SINTA 4 No: 225/E/KPT/2022

DAFTAR ISI

	Halaman
Hubungan Jarak Waktu dan Jumlah Vaksin dengan Hasil Reaktif Ig-G SARS-Cov-2 (Studi Kasus Populasi Remaja SMA Kalam Kudus II Jakarta). Donatila Mano S, Yohanes Firmansyah, Hendsun Hendsun, Edwin Destra, Alexander Halim Santoso. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10594	2338- 2350
Efektivitas Pilates Exercise untuk Mengurangi Nyeri pada Ibu Hamil. Sukmawati Sukmawati, Lilis Mamuroh, Furkon Nurhakim. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10309	2351-2369
Intervensi untuk Nyeri Persalinan: a Rapid Review. Lilis Mamuroh, Sukmawati Sukmawati, Furkon Nurhakim. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10318	2370-2385
Pengaruh Intervensi Terapi Musik pada Tingkat Kecemasan Ibu Hamil: Literature Review. Indra Maulana, Iceu Amira, Hendrawati Hendrawati, Sukma Senjaya. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9052	2386-2399
Pengaruh Penerapan Safety Culture melalui Program Indirect Injury Free terhadap Kinerja Keselamatan Kesehatan Kerja dan Penyakit Akibat Kerja pada Karyawan Perusahaan Gas PT XYZ. Dadan Juarsa, Erislan Erislan, Tatan Sukwika. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10630	2400-2416
Analisis Faktor yang Mempengaruhi Proses Penyembuhan Luka Pasien Ulkus Diabetikum di Rs Dr. Suyoto Jakarta Selatan. Regita Febrianti, Milla Evelianti Saputri, Andi Julia Rifiana. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9071	2417-2436
Pengaruh Pendidikan Kesehatan melalui Media Leaflet tentang Senam Kaki Diabetik terhadap Pencegahan Kaki Ulkus Diabetikum pada Pasien Diabetes Mellitus di Wilayah Puskesmas Kecamatan Kebayoran Baru Kelurahan Cipete Utara. Nofi Amelia Safutri, Naziyah Naziyah, Millya Helen. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9080	2437-2450
Pengaruh Pendidikan Kesehatan melalui Media Leaflet tentang Diet Dm terhadap Pengetahuan dan Kadar Gula Darah pada Pasien Dm di Wilayah Kelurahan Pabuaran Mekar Provinsi Jawa Barat. Alya Rahmawati, Naziyah Naziyah, Millya Helen. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9073	2451-2465
Hubungan Pengetahuan dan Sikap Ibu tentang Manfaat Imunisasi Lengkap pada Bayi Usia 0 - 9 Bulan di Puskesmas Teladan Medan. Dewi Sartika, Ketrin Bondar, Desilayani Putri Siringoringo. DOI: https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9095	2466-2478

- Hubungan Discharge Planning dengan Pengetahuan terhadap Ibu tentang Perawatan Kejang Demam. **Happy Kristiani Gea, Lidia Ayu Putri, Juliana Prome Situmorang, Suriati Manik, Roslinda Sembiring.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9100> 2479-2485
- Sus Kering Rumput Laut Coklat (*Sargassum Sp.*) Inovasi Makanan Pendamping dalam Mencegah Stunting. **Eka Febri Rahmawati, Elsy Gunawan, Rani Dewi Pratiwi.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9478> 2499-2509
- Faktor-Faktor yang Berhubungan dengan Risiko Kecacangan pada Anak Sekolah Dasar di Kota Ternate. **Liasari Armaijn, Dewi Darmayanti, Sonia Buyung, Rochmat Hidayat.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9284> 2486-2498
- Kajian Pustaka Montelukas: Pengobatan Asma pada Anak. **Selinda Anggia Devi, Fauna Herawati Herawati.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9286> 2510-2517
- Kasus Gizi Buruk pada An. MFA dengan Pendekatan Kedokteran Keluarga di Wilayah Kerja Puskesmas Gembong, Kecamatan Balaraja, Kabupaten Tangerang, Provinsi Banten Periode: 10 November 2022 - 12 Desember 2022. **Felix Ongko, Cindy Willyana, Melly Liman, Zita Atzmardina.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9311> 2518-2537
- Diagnosis Komunitas dalam Upaya Penurunan Kasus Baru Penyakit Jantung Koroner di Wilayah Kerja Puskesmas Gembong, Kecamatan Balaraja, Kabupaten Tangerang, Provinsi Banten Periode 07 November - 21 Desember 2022. **Cindy Willyana, Felix Ongko, Melly Liman, Zita Atzmardina.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9312> 2538-2558
- Hubungan Status Gizi dengan Perkembangan Anak Usia 3-5 Tahun di Puskesmas Citangkil II Kota Cilegon. **Herni Febriawati, Trisonjaya Trisonjaya, Rangga Saputra, Nurry Ayuningtyas.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9394> 2559-2567
- Analisis Masalah Kesehatan pada Program Demam Berdarah Dengue di Kabupaten Tulungagung Jawa Timur. **Retno Ningsih, Arief Hargono, A. Ratgono.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9446> 2568-2579
- Evidence Base Nursing Penggunaan Mobile Health Dialysis untuk Evaluasi Mandiri Adekuasi Hemodialisis pada Pasien Gagal Ginjal Kronik. **Erna Dwi Kusumaningrum, Sariono Sariono.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9519> 2580-2588

- Kasus Tuberkulosis Paru dengan Stunting pada An.Sw dengan Pendekatan Kedokteran Keluarga di Wilayah Kerja Puskesmas Sindang Jaya. **Eunike Alicia Valentina, Rayhan Al-ghifari Iridansyah Siregar, Hania Angelia, Tom Surjadi.** 2589-2606
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9535>
- Cost Effectiveness Analysis dan Kepatuhan Penggunaan Obat Antihipertensi Kombinasi Acei-Diuretik dan ARB-Diuretik Pada Pasien Rawat Jalan Rsud Leuwiliang Bogor Tahun 2015. **Meita Medina.** 2607-2622
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9593>
- Hubungan Pendidikan dan Penghasilan terhadap Tingkat Pengetahuan Setelah Dilakukan Edukasi Senam Kaki pada Pasien Diabetes Melitus Tipe 2 di Puskesmas Pasar Rebo. **Alfina Unhanisyah, Naziyah Naziyah, Intan Asri Nurani.** 2623-2637
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9104>
- Pengaruh Kesadaran dan Pengawasan terhadap Kepatuhan Pelaksanaan SMK3 pada Pekerja Konstruksi di PT X Kabupaten Pacitan. **Meri Wahyuningtyas, Nafiah Ariyani, Sugiharto Sugiharto.** 2638-2654
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10633>
- Pencegahan Stunting melalui Aplikasi Niat (Nikah Sehat) sebagai Decision Support System Rekomendasi Pemeriksaan Pranikah Mandiri pada Calon Pengantin di Kota Yogyakarta. **Eka Vicky Yulivantina, Yunri Merida.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9999> 2655-2669
- Perubahan Perilaku Ibu Hamil terhadap Upaya Pencegahan Stunting melalui Edukasi dengan Pendekatan Hipnoterapi. **Rachmawati Rahim, Irma Muslimin.** 2670-2678
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9659>
- Pengaruh Kadar Profil Lipid, Asam Urat, Indeks Massa Tubuh, Tekanan Darah, dan Kadar Gula Darah Terhadap Penurunan Kapasitas Vital Paru pada Pekerja Usia Produktif. **Ernawati Ernawati, Eko Kristanto Kunta Adjie, Yohanes Firmansyah, Giovanni Sebastian Yogie, William Gilbert Setyanegara, Joshua Kurniawan.** 2679-2692
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10414>
- Hubungan Antara Tingkat Pengetahuan Skabies dan Personal Hygiene dengan Kejadian Skabies dan Kualitas Hidup Dermatologis di Puskesmas Kecamatan Cempaka Putih. **Putri Bennya Aisyah, Murni Luciana Naibaho.** DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10468> 2693-2706
- Faktor-Faktor yang Berhubungan dengan Kejadian Pre Eklamsi di Jawa Barat. **Lilieek Pratiwi, Henny Fitriani, Dina Dewi Anggraini.** 2707-2717
DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.8943>

- Efektifitas Video Pembelajaran Bantuan Hidup Dasar pada Henti Jantung dengan Model Selamat terhadap Pengetahuan Masyarakat Kota Pontianak. **Uti Rusdian Hidayat, Debby Hatmalyakin, Fauzan Alfikrie**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10874> 2718-2726
- Hubungan Pengetahuan dan Sikap Remaja Mengenai Gizi Seimbang dengan Status Gizi pada Masa Pandemi Covid-19. **Desak Made Malini, Tia Setiawati, Kartiawati Alipn, Nurullia Fitriani**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10359> 2727-2737
- Hubungan Pengetahuan Ibu dengan Status Gizi pada Anak Balita di wilayah Kerja Puskesmas Rawabunga Jakarta Timur. **Junita Maratur Silitonga, Ria Anugrahwati, Suryani Hartati**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10940> 2738-2745
- Persepsi Masyarakat Pesisir tentang Vaksin Booster selama Masa Pandemi Covid-19. **Fauzan Alfikrie, Uti Rusdian Hidayat, Debby Hatmalyakin, Ihsan Angga Anjarwadi**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9301> 2746-2754
- Analisis Deskriptif Kepuasan Perawat terhadap Mutu Layanan Rekam Medis. **Hasya Milati Hanifah, Bambang Wahyono**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.9751> 2755-2774
- Potensi Keuntungan Mindfulness-Based Stress Reduction terhadap Kecemasan saat Pandemi Covid-19 pada Orang Dewasa. **Dean Ascha Wijaya, Ernawati Ernawati, Yohanes Firmansyah, Fernando Nathaniel, Refael Alfa Budiman**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10957> 2775-2786
- Sinusitis-Induced Orbital Apex Syndrome with Unusual Presentation of Facial Nerve Palsy In HIV-Positive Patient. **Fernando Nathaniel, Irawaty Hawari, Yohanes Firmansyah, Dean Ascha Wijaya**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10962> 2787-2795
- Tumor-Like Mass in Patient with Tuberculosis : Is It Really a Malignancy? a Case Report. **Joshua Kurniawan, Annisa Ananda, Kasum Supriadi**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10964> 2796-2803
- Faktor Penghambat Pelaksanaan SPM Kesehatan pada Penderita Diabetes Mellitus: Literatur Review. **Intan Hardian Putri, Sutopo Patria Jati, Martini Martini**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10974> 2804-2816
- Abses Epidural sebagai Komplikasi Sinusitis Pada Anak: Laporan Kasus. **William Gilbert Satyanegara, Dana Profit Sampurno, Yusuf Damar Jatinugroho, Guntur Surya, Arwinder Singh, Hendy Halim**. DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10977> 2817-2825

Efektivitas Media Pembelajaran Plastinasi Dibandingkan Video Ajar terhadap Tingkat Pemahaman Anatomi Sistem Muskuloskeletal pada Kadet Mahasiswa Cohort 3 Fakultas Kedokteran Militer UNHAN RI. **Hanifah Hanifah, RM. Tjahya Nurrobi, Venty Muliana Sari, Elies Fitriani, Radietya Alvarabie.** 2826-2834

DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10924>

Efektivitas Backward Walking Program terhadap Perubahan Kontrol Postural dan Risiko Jatuh pada Lansia di Lembaga Kesejahteraan Sosial Batara Hati Mulia Kabupaten Gowa. **Ulfah Widyastuti Aرسال, Djohan Aras, Andi Ariyandy, Meutiah Mutmainnah Abdullah.** 2835-2844

DOI: <https://doi.org/10.33024/mnj.v5i8.10539>

MANUJU

Malahayati Nursing Journal

MANUJU : Malahayati Nursing Journal merupakan jurnal yang memiliki fokus utama pada hasil penelitian dan ilmu-ilmu di bidang kesehatan yang dikembangkan dengan pendekatan interdisipliner dan multidisiplin. Proses penerimaan naskah selalu terbuka setiap waktu, naskah yang sudah disubmit oleh penulis akan direview oleh reviewer yang memiliki track record jurnal internasional bereputasi.

MANUJU : Malahayati Nursing Journal telah menggunakan Open Journal System sejak pertama kali terbit pada tahun 2019 dimana penulis, editor, dan reviewer bisa memantau proses naskah secara online.

MANUJU: Malahayati Nursing Journal *Terakreditasi SINTA 4 No: 164/E/KPT/2021* sejak tahun 2019.

MANUJU: Malahayati Nursing Journal menerbitkan sebanyak 12 kali dalam setahun atau terbit setiap bulan sejak 2022.

Penerbit:

Universitas Malahayati Lampung
Jalan Pramuka No. 27 Kemiling, Bandar Lampung

Email : manuju@malahayati.ac.id

Web : <http://ejournalmalahayati.ac.id/index.php/manuju>

Terakreditasi SINTA 4 No: 164/E/KPT/2021



Terindex Oleh:



BARCODE ISSN CETAK DAN ONLINE



Member of



VOL 5 NO 8 2023